
Il est bien loin le temps où 
les romains installaient un 
camp retranché aux abords 
de Domfront en Cham-
pagne. Cela n’empêchera 
pas le club local de prendre 
le nom d’Association Spor-
tive du Camp de César. 

Les jeunes de la commune 
pratiquent le foot au travers 
des Jeunesses Sportives de 
la Champagne Conlinoise. 
Cependant, dans ce con-
texte, l’équipe « senior » a 
toujours eu du mal à perdu-
rer. 

Il y a deux ans, après quatre 
saisons de mise en sommeil, 
quelques jeunes joueurs 
sont venus solliciter des plus 
anciens pour reconstituer 
une équipe. 

Avec un groupe de vingt 
garçons, l’équipe nouvelle-
ment constituée a tout de 
suite connu l’accession en 
troisième division. 

Quelques départs non com-
pensés font que la deuxième 
année est plus difficile. Il 
reste dix sept joueurs dont 
une majorité de jeunes vite 
démoralisés d’autant que les 
blessures n’ont pas épargné 

le groupe en début de sai-
son. 

Ces dernières semaines, les 
conditions climatiques com-
pliquées ont rendu les en-
trainements aléatoires. Lors-
qu’ils peuvent avoir lieu, ils 
se font en association avec 
Cures ce qui permet d’avoir 
une petite vingtaine de 
joueurs présents. L’entrai-
neur en place depuis le dé-
but de saison, faisant lui-
même partie des blessés 
importants et montrant des 
signes d’essoufflement, a 
été suppléé par celui de l’an 
dernier pour tenter de re-
donner un coup de fouet à 
l’équipe. 

En outre, les reports à répé-
tition font que l’équipe, 
comme beaucoup d’autres, 
n’a pas joué depuis le mois 
de décembre dernier : es-
pérons qu’avec le retour 
d’un temps meilleur et les 
mesures mises en place, 
l’équipe senior de l’ASCC 
Domfront en Champagne 
pourra faire briller ses nou-
velles couleurs « vert fluo » 
sur les terrains de jeu. 

 

P. Basset 

Nous avons choisi cette fois de 
mettre à l’honneur un arbitre, 
Mohktar Laanaya qui fait partie 
des plus anciens arbitres du dis-
trict mais aussi  des plus assidus et 
des plus fidèles. 

Mohktar est né à Oran en Algérie le 
19 octobre 1954  et c’est en 1972 qu’il 
arrive en France.  

Très vite le monde du football l’inté-
resse et c’est comme gardien  de but 
qu’il débute au FC Pontlieue, puis à 
l’Atam et enfin à Sport Relaxe. 

S’il aimait jouer au football, il s’est 
très vite découvert une vocation d’ar-
bitre et sur les conseils de son oncle, 
il passe ses examens en 1994. Il a 
alors 40 ans et c’est malheureuse-
ment trop tard pour évoluer en ligue. 

 C’est donc au niveau de l’élite dé-
partementale que nous le retrouvons 
ensuite pendant de nombreuses an-
nées. 

Voila bientôt 20 ans qu’il foule les ter-
rains sarthois avec toujours le même 
plaisir, la même envie.   Depuis 14 ans 
il est attaché au club de Degré qui lui 
apporte, avec le respect des joueurs,   
l’ambiance familiale et le fair- play 
qu’il recherchait. 

Il exerce une profession assez pénible 
et ces dimanches au grand air lui font 
le plus grand bien. Sa famille le suit le 
plus souvent possible quand le temps 
le permet. 

Sur le terrain,  il essaie toujours  de  
dialoguer au maximum avec les 
joueurs et de privilégier  les rappels à 
l’ordre  plutôt que de sortir des car-
tons. Son autorité naturelle et sa diplo-
matie font le reste. Depuis le début de 
saison il n’a donné qu’un seul carton 
rouge. 

Il arbitre maintenant des matches de 
3ème ou 4ème division et souhaite conti-
nuer le plus longtemps possible tant 

que sa santé le lui 
permettra. Pour 
garder la forme, il 
s’entraine 2 fois 
par semaine à la 
Gémerie. C’est ce 
qui lui permet 
d’avoir une condi-
tion physique ex-
ceptionnelle et 
cela se voit sur le 
terrain. 

Mohktar est quel-
qu’un de précieux 
pour  le district 
car il est toujours disponible même lors-
qu’il s’agit de remplacer les absents. 
C’est  un arbitre qui ne fait jamais parler 
de lui sauf en bien.  Souhaitons de le voir 
encore très longtemps sur les pelouses 
sarthoises.                  

 

M.M. Guillochon  
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FIDELE, FIDELE, JE SUIS RESTE FI-
DELE…… Cette chansonnette de 
Charles TRENET, pourrait être la pré-
férée de Michel LANGEVIN, qui de-
puis 1959 n'a pas quitté le club de GA-
ZELEC, son club de cœur où il est arri-
vé pour jouer avec ses copains d'école 
et du quartier à l'âge de 11 ans. 

Michel a débuté comme joueur de 
champ, en milieu de terrain, (inter à 
l'époque du fameux WM) Mais un di-
manche, parti pour jouer en équipe B à 
la Vaillante d'ANGERS, en lever de 
rideau de l'équipe A, l'entraîneur lui 
demande de remplacer au pied lever 
en équipe A le gardien de but, mal 
remis d'une blessure. Le match est 
gagné 1 à 0 et depuis ce jour, il n'a 
plus quitté l'équipe A ni le poste de 
gardien de but où il a évolué allègre-
ment jusqu'à plus de 55 ans. 

Il encadre une équipe de jeunes pen-
dant 5 ans ce qui lui permet de suivre 
la progression de son fils. 

Parallèlement, il commence à s'impli-
quer dans la gestion du club, diri-
geant, arbitre bénévole. C'est ainsi 

qu'il devient et demeure encore au-
jourd'hui le trésorier du club, une 
pièce maîtresse dans l'échiquier de la 
direction d'un club, un poste où il est 
parfois important de savoir dire non. Il 
est également chargé de tous les 
achats du club. 

Michel porte un regard un peu désa-
busé sur l'évolution du football profes-
sionnel, football bizness mais reste 
passionné dès que l'on parle du vrai 
football amateur et plus particulière-
ment de son club, même s'il constate 
une évolution au niveau des jeunes, 
dont certains deviennent de plus en 
plus difficiles à encadrer faute de re-
pères bien fixés par les parents. 

Michel garde par ailleurs un souvenir 
attendri, empreint de respect et de 
reconnaissance pour son ancien prési-
dent M. MAGNAN à qui il doit  son 
embauche et  sa carrière à l'EDF. 
C'était une époque où les entreprises 
pouvaient encore investir quelques 
subsides pour le mieux-être de leurs 
salariés en administrant un club de 
football, vecteur de communication de 

l'entreprise. 

Michel  de-
meure la che-
ville ouvrière 
de son club qui 
aspire à gran-
dir et à pro-
gresser fort de 
ses 305 licen-
ciés pour cette 
saison. 

Il n'imagine pas 
sa vie sans le 
football et re-
mercie son épouse d'avoir su faire 
preuve de beaucoup de compréhen-
sion malgré quelques overdoses ponc-
tuelles bien vite oubliées 

Il a même comme projet de reprendre 
l'entraînement et de rejouer prochai-
nement dans les buts de l'équipe vété-
rans, à 65 ans, chapeaux bas ! 

Fidèle, fidèle, je suis resté fidèle….. 

 

G. Chesneau 
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Présentes-toi en quelques lignes : 
 

27 ans le 1ier mars 2013, professeur 
d’EPS au collège de la Psallette au 
Mans et au lycée professionnel de 
Pruillé le Chétif. 
Je m’occupe de la section sportive sco-
laire « féminine » du collège Alain 
FOURNIER et des U18 féminine de LE-
MANS FC qui évoluent en championnat 
contre des U15 garçons. Je suis égale-
ment joueuse en senior à LEMANS FC 
en division nationale. 
 
Depuis quand tu es arrivée en 
Sarthe, décris-nous ton parcours ?  
 

Je suis en Sarthe depuis août 2010. Par 
l’intermédiaire de Xavier AUBERT, je 
suis arrivée en tant que joueuse, et j’ai 
été assez vite sollicitée pour être édu-
catrice au club car je possède le BEES 1 
depuis 2010 que j’ai passé dans la ligue 
du CENTRE OUEST. 
Je suis originaire du Loiret, j’ai joué à 
CHATEAUNEUF SUR LOIRE en mixité 
avant d’intégrer le club féminin de 
BOUZY LA FORET, puis en D2 à l’US 
ORLEANS, et au TOURS FC dans la 
même division. Après 3 saisons j’ai 
intégré l’équipe de SOYAUX 
(Charente) en division national. J’y ai 
découvert le haut niveau, ayant aussi 
été internationale universitaire. 
Enfin, mon parcours m’a amené au 
Mans pour poursuivre en D1, et depuis 
2011 en D2. 
 
Membre du conseil de ligue, ex-
plique-nous ta fonction :  
 

Je suis représentante du football fémi-

nin dans cette instance du football ré-
gional. Le Président LOISON m’ayant 
sollicité pour occuper cette fonction. 
Etant la seule femme autour de la table 
lors des réunions, ce n’est pas toujours 
évident. De plus, je n’ai pas forcément 
l’habitude des réunions car encore 
très imprégnée du terrain. Néanmoins, 
je prends très à cœur ma fonction. 
Mon temps de parole n’est pas encore 
très conséquent, mais je prends mes 
marques et compte bien faire en-
tendre mes idées sur le football. La 
ligue s’engage sur un plan de fémini-
sation, je m’y impliquerai, mais sou-
haite servir le football dans son en-
semble. 

Quelle vision as-tu de football sar-
thois ? 

Je ne connais pas encore parfaitement 
le département mais j’ai l’occasion de 
voyager dans le NORD-SARTHE avec 
mon équipe U18F. Concernant le jeu, il 
m’apparaît perfectible sur le plan 
technique. Mon implication sur les 
modules de formation  me permet aus-
si de  faire passer des messages sur 
les rôles de l’éducateur. Cette expé-
rience d’encadrement pour la ligue et 
le district me plaît et je souhaite pour-
suivre cette mission. 

Et la place des femmes dans le foot-
ball ? 

J’ai l’impression qu’on parle davan-
tage du football féminin. Je vois égale-
ment plus d’animatrices-éducatrices 
dans les fonctions d’encadrement. 
Pour preuve, lors de l’encadrement du 
module U13, nous étions 2 femmes 

(avec Aurélie 
TRAVERS). 
D’une manière 
générale, la pra-
tique féminine 
se démocratise. 
Je pense qu’il 
faut permettre 
l’accueil des 
filles dans les 
écoles de foot-
ball même avec 
les garçons. Le 
plan de fémini-
sation est inté-
ressant mais cela ne doit pas être con-
traignant. Il faut en parler mais se lais-
ser du temps pour obtenir des résul-
tats. 

Un commentaire sur le football fé-
minin, comment perçois-tu la dyna-
mique sur notre département, notre 
ligue ? 

Au plan départemental, j’ai pu voir des 
évolutions avec la création de cham-
pionnat spécifique féminin. Les anima-
tions de masse organisées (foot fémi-
nin en fête, journée départementale, 
Fémi-plage…) sont intéressantes pour 
fidéliser les jeunes filles à la pratique 
du football. J’ai vécu les mêmes choses 
en Charente, mais je pense qu’en 
ligue du Maine le développement a un 
temps d’avance. Le travail effectué en 
commission féminine est dynamique, 
j’ai pu facilement m’intégrer aux struc-
tures techniques du district et de la 
ligue. 

M. Chauvineau 

UN DIRIGEANT A L’HONNEUR Michel Langevin 

PORTRAIT DE FEMME Claire Germain 
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joueurs locaux, sans vedette, l’équipe B 
est seconde en 4ème division et peut 
espérer une montée !  atteste le prési-
dent, mais … 

Pontvallain est un village éloigné des 
grandes villes, aussi le club ne peut 
attirer que les joueurs du secteur. Et 
comment attirer des joueurs avec des 
installations aussi vétustes ? tempête le 
président. Pourtant un projet a vu le 
jour. De nouveaux vestiaires vont être 
construits. Les dames qui tiennent la 
buvette attendent impatiemment ! 
Mais la mairie, concepteur de ce pro-
jet de 350 000€, attend des subven-
tions. Le projet avance et la Française 
de Pontvallain espère inaugurer ses 
nouveaux locaux à la rentrée 2014 … 
pour une nouvelle accession ?  

Nul doute que les dirigeants du club 
seraient comblés.  

J. Masson 

division dans la 
foulée. Le nou-
veau  respon-
sable, ayant vé-
cu des expé-
riences profi-
tables dans 
d’autres clubs,  
apporte de la 
rigueur dans la 
gestion, met en 
place des com-
missions.  

La structure du 
club est à pré-
sent bien en 
place. Avec un 
groupe de dirigeants bénévoles, avec 
un grand B (dixit P. Authié) le club 
peut organiser des soirées festives 
qui, malgré le peu de participation des 
joueurs seniors, permet d’avoir des 
finances saines. 

Les résultats sportifs sont à la hauteur 
des espérances du président ; avec 
110 licenciés, Pontvallain possède 2 
équipes seniors et fait évoluer tous les 
jeunes (une soixantaine) en entente 
avec Mansigné (EFCA. de l’Aune). Les 
U18 évoluent sur le stade de Pontval-
lain que la mairie entretient régulière-
ment.  

L’objectif de début de saison était de 
jouer les premiers rôles dans ce 
groupe de 2ème div. Les voilà propul-
sés en tête à mi parcours … Le capi-
taine-entraîneur-joueur Fabrice Mille 
est satisfait de ce début de saison mais 
il sait que le championnat est long !  

L’équipe A est un groupe homogène  de 

Un nom curieux pour un club de foot, 
non ? En fait cette association était à 
l’origine un club de tir … puis un club 
de foot juste avant la seconde guerre 
mondiale, mais …  faute de combat-
tants,  le club a été mis en sommeil. 

« Quand je suis arrivé à Pontvallain en 
1964, il n’y avait toujours pas de club. 
Ce n’est qu’en 1965 que le club a redé-
marré avec des jeunes (surclassés)  du 
crû. C’était une équipe cantonale, à 
l’initiative de M. Tardif le principal du 
C.E.G. (ex collège) » nous confie Pa-
trick  Authié , l’actuel président du 
club. Le président d’alors se nommait 
Claude Authié (tiens, tiens !) et il a 
tenu ce rôle pendant 15 ans. Le club a 
grossi progressivement jusqu’à faire 
évoluer 4 équipes seniors. Pas mal 
pour une commune de 1100 habitants ! 

L’équipe fanion a même évolué en 
DRH dans les années 70 avec les Ger-
lot, Lelarge, Tardif, Chignard, Authié 
… Une équipe fanion essentiellement 
composée d’enseignants, qui, au gré 
de leurs mutations professionnelles ont 
quitté le club. Neuf années encore en 
PH puis la descente … jusqu’en 3ème 
division. Trop peu de jeunes pour as-
surer la relève, la création d’un autre 
collège à proximité, les créations 
d’autres clubs aux alentours, sont les 
motifs de cette baisse inexorable des 
effectifs. On faisait avec les moyens du 
bord. 

En 2004-2005 Patrick Authié fait son 
retour au sein de la Française. L’enfant 
du pays est « invité » à participer à la 
reprise en mains du club. Il devient 
président et le club remonte en 2ème 

UN CLUB EN LUMIERE La Française de Pontvallain 

Chez les Drouin c’est un peu comme 
dans un jeu des sept familles. Il y a la 
fille arbitre, éducatrice et joueuse; le 
fils éducateur et joueur, le père éduca-
teur, responsable de secteur et secré-
taire de club. Il y a enfin la mère Na-
thalie éducatrice, responsable des 
féminines dans le secteur et surtout 
animatrice de la cellule féminine 
jeune. 

Après avoir débuté en 1981 comme 
joueuse au club des Sablons au Mans, 
elle a migré à l’USM avant de re-
joindre le VS Fertois en passant par le 
CO Dollon. Dans ces trois clubs, elle a 
activement participé à la création des 
sections féminines. 

En 1984 elle entre à la commission 
départementale féminine du district 
de la Sarthe dont elle devient prési-
dente en 1992 et de fait devient 
membre de la commission régionale 
féminine. 

En 1995 elle est élue au comité direc-
teur du district en tant que représen-

tante du football féminin, poste qu’elle 
occupe toujours à ce jour. 

Depuis vingt ans Nathalie a tout connu. 
A ses débuts à la commission elle tra-
vaillait un peu comme électron libre. Il 
fallait tout gérer, des sélections aux 
calendriers en passant par l’adminis-
tratif. Aujourd’hui les choses ont chan-
gées, le travail se fait de consort avec 
l’équipe technique. Les actions mises 
en place pour la promotion du football 
féminin sont toujours plus nombreuses 
et celui-ci est mieux connu et reconnu. 
Il fait à présent partie intégrante du 
paysage footballistique ce qui n’a pas 
toujours été le cas. 

Mais l’un de ses meilleurs souvenirs 
restera la saison où au sein de son 
équipe elle jouait en milieu de terrain 
aux côtés de sa fille. 

Au final, dans la famille Drouin, la 
commission féminine n’a pas eu à pio-
cher pour trouver la mère. 

P. Basset 

 
LA VIE DU DISTRICT AVEC…. Nathalie DROUIN 



Page  4 CyberFoot72—n° 32 

LA FEMINISATION DU FOOTBALL 

La féminisation du football est un axe de développement prioritaire de la Fédération Française de Football 

mais aussi des Ligues et des Districts. Féminiser ne consiste pas uniquement à augmenter le nombre de 

joueuses sur les terrains. Il s’agit de développer le nombre mais aussi la qualité des femmes présentes 

dans les instances pour tout ce qui concerne les pratiquantes bien sûr, mais aussi et surtout les diri-

geantes, les éducatrices, les arbitres. 

 

 

AU NIVEAU NATIONAL 

 

 

 

DANS NOTRE DISTRICT 

 

 

 

La femme peut tenir un rôle important dans un club pour assurer  

Des missions éducatives : 

� Accueil des pratiquants 

� Réalisation du projet éducatif (Sois Foot, Joue dans les règles) 

� Animation des activités hors du terrain 

Des missions techniques : 

� Responsabilité d’une équipe ou accompagnement 

� Arbitrage des rencontres 

Des missions administratives : 

� Dirigeante attachée à une équipe : convocations, feuilles de matchs, 

équipements… 

� Référent des activités hors terrain : sponsoring, communication, festivi-

tés, … 

� Membre du bureau du club : Présidente, Trésorière, Secrétaire 

 

Le plan de féminisation du District de la Sarthe de Football : 

Le 9 Mars 2013 à l’occasion de la journée de la femme 

Opération « Mesdames, franchissez la barrière » - à Soccer Le Mans de 9h30 à 12h 

L’objectif est de regrouper des femmes susceptibles de s’investir dans leur club 

Mars à Juin 2013 :  

Incitation auprès des clubs  

Organisation de manifestations importantes pour la semaine du football féminin du 9 au 16 Juin 

Peut-être prochainement, un match de l’équipe de France Féminine au MMArena ???? 

D’ici à 2016 (Euro 2016 en France) : L’objectif est d’avoir 1000 nouvelles féminines pour un football plus ouvert 

F. Frémeaux 

 

27802 DIRIGEANTES – 805 EDUCATRICES – 673 ARBITRES – 60750 JOUEUSES 

 

277 DIRIGEANTES – 25 EDUCATRICES – 6 ARBITRES – 601 JOUEUSES 

Si vous avez des suggestions ou des articles à proposer, vous pouvez les adresser à :  

cyberfoot72@sarthe.fff.fr ou par téléphone au 02.43.78.32.01 


